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Символ мужества
В Тюмени к Дню Победы устано-
вят пятиметровую арку «Звезда»

ИЗ БЮДЖЕТА Тюмени выделят 500 тысяч рублей на монтаж у моста Влюбленных пятиме-
тровой арки в виде звезды — символа Красной Армии. Подрядчик должен не только изгото-
вить и установить конструкцию к концу апреля, но и демонтировать и увезти ее на склад 
после окончания торжеств. Праздничные объекты появятся у дома культуры «Неф тяник», 
на площади Губкина, в сквере Тружеников тыла.

Раздвинули стены

Время платить за фанатов

СТОП-КАДР

У «парильщиков» потребуют паспорт

Раздачу ждать два года
Заксобрание Свердловской области 
приняло закон о Единой социальной карте

ИНИЦИАТИВА

В Югре принят закон, запрещаю-
щий продавать несовершеннолет-
ним вейпы и жидкости для них. 
Электронные устройства для испа-
рения жидкостей с никотином, ко-
торые изготовители представляют 
как «безопасную» альтернативу 
сигаретам, как показали исследо-
вания, также подрывают здоровье 
курильщика.

К вейпам пристрастились мно-
гие тысячи юных северян. Экспер-
ты правительства ХМАО и законо-
датели автономного округа ссы-
лаются, в частности, на принятую 
прош лой осенью резолюцию 

участников рамочной конвенции 
ВОЗ по борьбе с табаком. Они при-
звали ограничить либо ввести за-
преты в отношении производства, 
импорта, распространения, де-
монстрации, реализации и ис-
пользования устройств для нагре-
вания табака.

Нарушителей закона ждут адми-
нистративные штрафы: рядовой 
продавец заплатит 3—5 тысяч руб-
лей, должностное лицо — до 10, а 
компания или организация — до 
20 тысяч. Минздрав РФ привет-
ствует решение югорского парла-
мента. Министерство выступает за 
жесткое регулирование оборота 
электронных средств доставки ни-

котина, приравнивая их к класси-
ческим аналогам. 

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, ЮГРА

А КАК У СОСЕДЕЙ?

Уже двадцать регионов РФ ввели 
табу на продажу вейпов подрост-
кам. Скоро, судя по всему, к ним 
присоединится Южный Урал. Не-
давно Заксобрание Челябинской 
области приняло в первом чтении 
проект подобного закона.  Доку-
мент предусматривает жесткое 
финансовое наказание: долж-
ностных лиц могут оштрафовать 
до 30 тысяч рублей, юридичес-
ких — до 100 тысяч.

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ

 Ксения Дубичева, 
Свердловская область

В 14 основополагающих региональ-
ных документов внесены измене-
ния, позволяющие функциониро-
вать социальному «пластику».

— Перевести предоставление 
всех областных льгот на Единую 
социальную карту — это только 
первый шаг, — отмечает Людмила 
Бабушкина, председатель Зак-
собрания. — Карта должна стать 
эффективным инструментом пре-
доставления медицинских, соци-
альных, транспортных услуг, ин-

струментом участия в акциях 
торговых сетей и организаций со-
цобслуживания, какие традици-
онно проходят на Среднем Урале, 
например, к Дню пенсионера.

Между тем в Москве социальная 
карта действует с 2001 года, поми-
мо льгот на проезд в транспорте и 
получения пособий, ее владельцам 
положены скидки в более чем семи 
тысячах торговых точках. С перво-
го мая Единой картой обзаведутся 
и петербуржцы.

По словам Максима Марамыги-
на, директора Института финансов 
и права УрГЭУ, социальная карта 
персонифицирует отношения 
гражданина с бюджетом, что повы-
шает уровень доверия жителей ре-
гиона к государственным институ-
там. Правда, в Свердловской облас-
ти карта появится в 2021 году, когда 
по конкурсу выберут банковские 
организации, предоставляющие по 
ней услуги. Сейчас отдаленное по-
добие социального «пластика» с 
ограниченным функционалом — 
транспортная «Е-карта» — действу-
ет только в Екатеринбурге. Она не 
очень удобна для льготников, так 
как пополнять ее приходится толь-
ко наличными, как правило, высто-
яв очередь. 

Победному маршу цифровиза-
ции социальных услуг препятству-
ют и особенности Среднего Урала: 
в регионе около полутора тысяч ма-
лых населенных пунктов, где нет 
финансовых учреждений и банко-
матов. К примеру, в Бурмантово, са-
мом северном поселении, обходят-
ся даже без стационарного телефо-
на. Печальным памятником про-
грессу стоит в центре проржавев-
шая телефонная будка с пучком 
оборванных проводов. В поселок 
иногда заходят медведи, а автолав-
ка и «почта на колесах» уже не-
сколько лет перестали заезжать в 
эту глухомань. В «диких» услови-
ях, по подсчетам Заксобрания, оби-
тает свыше 15 тысяч свердловчан, 
имеющих право на льготы. 

— У нас в ходу только наличка — до 
сих пор существуем, как в XIX веке, 
— говорит Владимир Ушаков из де-
ревни Раскуиха. Здесь жил, напри-
мер, режиссер Владимир Красно-
польский, снявший «Вечный зов» и 
«Тени исчезают в полдень». Сейчас 
в деревне всего в 48 километрах от 
Екатеринбурга прописаны один-
надцать человек. Магазина, лавки, 
почты нет, тот же «мертвый» теле-
фонный аппарат — едва ли не глав-
ная достопримечательность всей 
округи. Мобильники не ловят: что-
бы позвонить, люди или выезжают 
на трассу за два километра, или за-
бираются на горку на окраине. 

КСТАТИ

Список отдаленных территорий, составленный властями, грешит неточнос-
тями: в нем, например, фигурирует поселок Вижай, полностью выгоревший в 
2010-м, или Каквинские Печи, в которых в 2014-м 46 семей единогласно про-
голосовали за закрытие поселка и получили жилье в Карпинске. Несмотря на 
это, уверяет глава депутатского корпуса области, закон о единой социальной 
карте учтет и их интересы: в некоторых случаях оператором проекта высту-
пит служба почтовой связи. 

По некоторым тарифам одна поездка 
по «Е-карте» в общественном 
транспорте Екатеринбурга обходится 
льготнику в 11 рублей вместо 28.
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СОЦЗАЩИТА

Первые в этом году сертифика-
ты на улучшение жилищных 
условий вручили на Среднем 
Урале семьям ветеранов. Об-
щая сумма выплат превысила 
восемь миллионов рублей. В 
большую квартиру или дом пе-
реедут семь жителей Перво-
уральска, в том числе три вете-
рана и две вдовы героев ВОВ. 

— Мы втроем живем в одной 
комнате. Расширим жилпло-
щадь, используя сертификат, 
часть денег внесем сами. У сына 
появится отдельная комната, — 
поделился планами участник 
боевых действий Владимир 
Прокопчук.

Всего в 2019 году по феде-
ральному проекту сертификат 

на единовременную выплату 
получат 52 жителя региона. 
Программу запустили девять 
лет назад, и за это время помо-
щью государства воспользова-
лись 5525 уральцев. Большин-
ство ветеранов уже потратили 
деньги. Сейчас в сводном спис-
ке числятся два непосред-
ственных участника войны, 
два жителя блокадного Ленин-
града, остальные — вдовы, чьи 
мужья не вернулись с войны, 
погибли или умерли после Ве-
ликой Отечественной.

Работу по проекту ведет 
Фонд жилищного строитель-
ства. В 2019-м на эти цели из 
федеральной казны направле-
но 87,6 миллиона руб лей.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

НАЛОГИ

Не менее 10 миллионов рублей 
рассчитывают получить нало-
говики с екатеринбуржцев, ко-
торые сдавали квартиры во 
время ЧМ-2018. 

— В 2017 году граждане упла-
тили около 20 миллионов в ка-
честве налога за аренду иму-
щества, в 2017-м — 28 миллио-
нов. По итогам 2018 года мы 
ожидаем не менее 30 миллио-
нов от обычной арендной дея-
тельности и 10 миллионов — от 
ЧМ, — рассказала замруково-
дителя УФНС по Свердловской 
области Лидия Исаева. 

В ближайшее время всем го-
рожанам, заработавшим «ко-
пейку» на фанатах, напомнят, 
что необходимо задеклариро-
вать суммы до 30 апреля. «Не-
легалов» накажут: еще в 2018-м 
органы внутренних дел, пала-
та недвижимости и УК подели-
лись с налоговой службой ин-

формацией, где сдавали жилье 
в период мундиаля.

Среди других новшеств — 
освобождение от налога ино-
странцев, продавших имуще-
ство, которым они владели 
больше трех лет. Кроме того, 
налог не придется платить об-
манутым дольщикам, если им 
предоставили денежную ком-
пенсацию. Граждане, у кото-
рых НДФЛ не удерживает ра-
ботодатель, должны запла-
тить его самостоятельно до 
1 декабря. 

НАТАЛИЯ ШВАБАУЭР, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

МЕЖДУ ТЕМ

По данным управления налоговой службы, в 2018 году свердловча-
не заработали 308 миллиардов рублей, в том числе 18 человек — 
свыше миллиарда, что в 2,5 раза больше, чем в 2017-м. 888 человек 
указали доход от 10 до 100 миллионов рублей, 109 человек — до 500 
миллионов, еще 12 чуть недотянули до миллиарда. Максимальный 
задекларированный доход превысил 70 миллиардов руб лей. 

НА ЗАМЕТКУ 

4—5 и 25—26 апреля во всех 
налоговых инспекциях Рос-
сии пройдут дни открытых 
дверей для тех, кто желает за-
полнить декларацию 3-НДФЛ 
или узнать информацию о на-
логовом вычете и т.д. 

В Екатеринбурге готовят к отправке в первый рейс 16 почтово-ба-
гажных вагонов нового поколения. Они оснащены электронной 
системой управления, позволяющей отслеживать их состояние 
в режиме реального времени. Вагоны отличаются повышенной 
грузоподъемностью. Служебные помещения оборудованы 
кондиционером и обеззараживателем воды. Срок службы новых 
вагонов — 40 лет.
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ОбразОвание

 Валентина Пичурина, Курганская область

Более сорока лет в Утичевской основной шко
ле Мокроусовского района существует при
усадебный участок. Ученики и учителя вы
ращивают овощи для школьной столовой, из
лишки продают, а на вырученные деньги при
обретают мебель, компьютеры и оборудова
ние для классов.

Не хуже, чем в городе

— По русской традиции гостя надо сначала 
накормить с дороги, а потом расспрашивать, 
зачем пришел, — гостеприимно встретила 
корреспондента «РГ» директор школы Ста
линара Ефимовна Шляхова. 

Столовая учебного заведения представля
ет собой небольшую комнату с длинным сто
лом в виде буквы «г». В день визита журнали
ста на обед давали салат из свежей моркови, 
борщ, пшенную кашу на молоке с маслом и 
чай. Причем масло, нарезанное кубиками, ле
жало в общей тарелке: бери сколько хочешь.

— Все овощи в борще с нашего огорода, —  
угощает Сталинара Ефимовна. — Продукция 
экологически чистая, можно сказать, домаш
няя. Вчера ребятишки пили компот из яблок, 
тоже из школьного сада. 

Ягоднофруктовый сад и огород — детище 
Сталинары Ефимовны. Она пришла директо
ром в Утичевскую школу в 1974м, через че
тыре года создала ученическую производ
ственную бригаду. В то время они были очень 
популярны. Земельные участки, технику, 

инвентарь школы получали от колхозов или 
совхозов. Позже большинство школ отказа
лось от подсобных хозяйств, посчитав их не
профильным активом и обузой. А в Утичев
ской не только сохранили, но и увеличили 
участок с нескольких соток до двух гектаров. 
В школе есть мотоблок, колесный трактор 
Т40 с прицепом.  

Год на год, конечно, не приходится, но в 
среднем землякормилица дает 12 тонн ово
щей. Часть сразу отправляют в хранилище — 
на семена и питание, излишки продают. Шко
ла заключила договоры на поставку овощей с 
детскими садами из Мокроусово, поэтому 
сбыт гарантированный. Кроме того, капусту 
и картошку возят на ярмарки. Вырученное 
идет на оснащение и обустройство учебного 
заведения. В школе 27 компьютеров, 10 про

екторов и столько же принтеров, классы обо
рудованы не хуже, чем в городе.

Обед за 10 рублей

В школе обучается 88 детей из трех дере
вень. 17 ребятишек приемные. Школьники из 
многодетных и малообеспеченных семей пи
таются бесплатно, за остальных родители 
вносят по 200 рублей в месяц. Кстати, учите
ля и технический персонал обедают здесь же, 
но платят на 100 рублей больше. Один ком
плексный обед для учителей обходится в 
15 рублей, для учеников — десять. На эти день
ги покупают недостающие продукты — хлеб, 
сахар, масло, мясо, крупы, молоко.

— Мы сами пропалываем и поливаем гряд
ки, убираем картошку, — с гордостью сообща
ет шестиклассница Карина Король. 

Сельхозработами школьники занимаются 
на уроках технологии, а также — с 5го класса 
— на производственной практике. Каждый 
ученик трудится на огороде (по закону это де
лается исключительно с разрешения родите
лей. — Прим. ред.) по два часа в день.  

Впрочем, в школе не припомнят случая, 
когда ктото из пап и мам возражал против 
отработки. Родители и сами нередко помо
гают на огороде.  

— Вместе с детьми и учителями сажаем и 
копаем картошку, — рассказывает мама шес
тиклассницы Ольга Ильиных. —  Коллектив
ный труд ребятам только на пользу. Кроме 
того, они уже знают цену той же картошке.

Школьники знают цену и красивым обоям 
в классах, ковровым дорожкам в фойе. Не ри
суют на партах и стенах, ходят исключитель
но в сменной обуви. На ремонт, кстати, с роди
телей не берут ни копейки. 

После уборочной страды в школе устраи
вают праздник труда. В зависимости от вкла
да в общее дело каждый получает премию. Не
много, около 250 рублей, но детям приятно. 

Сталинара Ефимовна призналась: был мо
мент, когда учителя засомневались, нужен  
ли им участок. Работы в школе и по дому не
впроворот, а тут еще надо бежать в огород. Но 
потом посидели, подумали и поняли: без гря
док не обойтись.   

— Пока я директор, постараюсь сохранить 
производство, — говорит Шляхова.

Крестьянская закалка

Сталинара Ефимовна — заслуженный учи
тель Российской Федерации. Ей 85 лет, 65 из 
них посвятила школе. Имя ей дал отец в честь 
Сталина. Родители отца из зажиточной се
мьи. После раскулачивания их сослали в Си
бирь, а отец остался, вступил в партию. Когда 
Сталинара пошла в первый класс, началась 
война. После уроков девочка вместе с одно
классниками собирала колоски, а в девять лет 
косила сено в колхозе: мужчины ушли на 
фронт, а женщины не успевали. Благодаря 
крестьянской закалке она пережила голод и 
разруху. 

— Когда у человека есть клочок земли, с го
лоду он не умрет, если не ленивый, —  уверена 
Сталинара Ефимовна. 

Другие зауральские школы сотрясают 
скандалы изза несправедливого распреде
ления стимулирующих надбавок. Сталинара 
Ефимовна в дележе денег не участвует. На 
это, говорит, есть специальная комиссия. 
Она вообще старается не доводить до конф
ликтов, а если уж он возник, быстро пога
сить. С нарушителями школьной дисципли
ны у нее разговор короткий. Рассказывают, 
однажды директор увидела троих старше
классников во дворе с сигаретами. Без лиш
них слов дала им в руки лопаты и заставила 
чистить пришкольную территорию от снега. 
Жаловаться никто не посмел.

Школа заключила 
договоры на поставку 
овощей с детскими 
садами из Мокроусово, 
поэтому сбыт 
гарантированный

Летящей походкой
Курганские кадеты станцевали  
ма зурку и танго

В КУРГАНСКОМ драмтеатре прошел областной кадетский бал. Его открыли бывший началь
ник Курганского военного института Федеральной пограничной службы РФ генералмайор 
Александр Бурцев с супругой. А затем 57 пар закружились в вальсе, танцевали польку, кад
ри ль , мазурку и танго. Кадетский бал проходит  раз в два года. На этот раз он собрал лучшие 
пары из Кургана, Шадринска, Куртамыша, Катайска, Шумихи, сел Кетово и Половинного. 
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Сталинара Ефимовна 65 лет отдала детям.

Запретить 
посещать  
детсад нельзя 
Суд

Родители детского сада «Золотая 
рыбка» в Верхней Салде подали иск 
к семье, отказавшейся вакциниро
вать своего ребенка от туберкулеза. 
Аргумент прост: у всех детей в груп
пе стоят прививки, но, если комуто 
одному не ввели вакцину, от него 
могут заразиться другие. Истцы 
просили суд запретить ответчикам 
водить ребенка в детский сад до тех 
пор, пока они не предоставят заклю
чение о том, что ребенок здоров. 

—В 2018 году в Екатеринбурге от 
туберкулеза умерла годовалая де
вочка, мама которой отказалась от 
прививки, — говорит замруководи
теля управления Роспотребнадзора 
по Свердловской области Андрей 
Юровских. — При регистрации ту
беркулеза мы обязаны всех, кто на
ходился в контакте с больным, три 
месяца лечить противотуберкулез
ными препаратами. Согласитесь, 
слишком серьезные последствия 
изза одного непривитого ребенка. 

Как отмечают эксперты, дей
ственность вакцины в том и заклю
чается, чтобы ввести в организм 
ослабленные или убитые штаммы 
вирусов и стимулировать иммун
ную систему защищаться  от инфек
ций. Между тем у отказников свои 
аргументы: «А вдруг чтото пойдет 
не так? Мы не хотим, чтобы наш ре
бенок превратился в инвалида». 

К разбирательству, затянувше
муся на несколько месяцев, при
влекли врачей, представителей Рос
потребнадзора. Конечно, по закону 
нельзя обязать ставить прививку. К 
слову, был и другой вариант разви
тия событий: родители могли бы ре
гулярно приносить в детсад справ
ку от фтизиатра о том, что их ребе
нок здоров. Правда, для этого необ
ходимо сдавать анализы и не посе
щать дошкольное учреждение. 

Впрочем, в удовлетворении иска 
суд отказал: ребенок без прививки 
может посещать детский сад нарав
не с другими детьми.

Елена Мационг,  
Свердловская область

Кстати

Как отмечают в Роспотребнадзоре, 
именно из-за нежелания проходить 
вакцинацию на Среднем Урале в 
последние годы произошла вспыш-
ка кори и коклюша. Так, с 2000-го 
по 2015 год в регионе зарегистри-
ровали 20 случаев заболевания ко-
рью, в 2016-м — 76, а с начала  
2019-го — уже 38. В 2007 году в 
Свердловской области от коклюша 
лечили 44 больных, в 2018-м — 600. 

При регистрации 
туберкулеза всех, 
кто контактировал 
с больным, 
три месяца лечат

Ученье и труд
В Курганской области школе помогает выживать огород

Мечта диреКтОра

Каждый вечер директор школы совершает 
четырехкилометровую прогулку по селу. 
Полезно для здоровья, говорит, да и на све-
жем воздухе лучше думается. О чем думает 
Сталинара Ефимовна? В этом году надо обя-
зательно отремонтировать крышу школы, 
иначе потечет. И хорошо бы покрасить се-
рое здание в яркий жизнерадостный цвет. 
Но где взять деньги? 
А мне подумалось вот о чем. Если бы каж-
дый из выпускников Утичевской школы, 
среди которых наверняка есть предприни-
матели, фермеры, внес посильную сумму на 

ремонт, глядишь, и сбылась бы мечта дирек-
тора. 
Школа — забота государства, возразят скепти-
ки. Это правда. Из регионального бюджета му-
ниципальным образованиям выделяют сред-
ства, которые они распределяют по школам. 
Сумма зависит от количества учеников в райо-
не. Мокроусовскому в 2019-м полагается 
2,7 миллиона рублей. Кроме того, бюджет 
оплачивает коммунальные услуги. Утичевской 
школе от субсидии перепадает около 80 ты-
сяч. Почти все они пойдут на покупку учебни-
ков и учебных пособий.
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Драма вокруг храма
КонфлиКт

По длительности, драматургичес
кому накалу и количеству пригла
шенных звезд история строитель
ства храма Святой Екатерины в 
Екатеринбурге похожа на сериал. 
Его рейтинг зашкаливает. Краткое 
содержание предыдущих серий: 
два уральских олигарха уже много 
лет хотят подарить городу храм во 
имя его покровительницы. Город 
отбивается. Изза массовых проте
стов отменили возведение культо
вого сооружения на одной из цент
ральных площадей, затем — в аква
тории пруда. Так возник проект, по
лучивший в народе название 
«Храмнадраме», — изза соседства 
с ни в чем не повинным театром.

Аргументы сторонников неиз
менны: красиво, богоугодно и, глав
ное, даром. Противники формально 
защищают сквер на месте возмож
ного строительства, на деле же у 
них много претензий к проекту: по 
их мнению, помпезный белокамен

ный храм в византийском стиле аб
солютно не вписывается в архитек
турный ансамбль набережной. 
Собственно, и спор каждый раз раз
горается не изза здания, а изза 
мес тоположения, но дарители 
принципиально рассматривают ва
рианты в самых «знаковых» точках 
исторического центра города с 
плотной застройкой.

Второй сезон сериала начался в 
феврале: прошло общественное 
обсуждение строительства. В дис
куссии участвовали 3309 человек. 
Согласно официальному отчету, 
3107 горожан одобрили проект в 
представленном виде, сохранить 
сквер призвали 192. Разумеется, у 
противников сквера другая ста
тистика: 97 процентов высказа
лись против «храма у драмы» (ре
зультаты онлайнопроса опубли
кованы на странице сообщества 
«Парки и скверы Екатеринбурга» 
«ВКонтакте»).

С марта страсти вокруг проекта 
приобрели всероссийский масштаб. 

Просто хронология. 13 марта избир
ком Екатеринбурга отказал в про
ведении референдума о возведении 
храма, на котором настаивали его 

противники. Их поддержали из
вестные рокмузыканты, дав 16 мар
та в Ельцинцентре бесплатный 
концерт. В защиту сквера подписа
ли очередную петицию. 17 марта 
прошел митингмолебен сторонни
ков строительства, среди них не
ожиданно оказались Сергей Безру
ков, Михаил Пореченков и Михаил 
Галустян. Вернувшись в Москву, 
Безруков поссорился с уральцами 
через инстаграм (авторская орфо
графия сохранена): «Опомнитесь!!!! 
Вы совсем спятили?!?!! Совсем 
страх Божий потеряли? Что же у вас 
в головахто творится?!?! Жаль мне 
вас! Одно радует, вас не будет, жал
кой кучки недовольных, а собор бу
дет стоять в веках». 

На 11 апреля назначен аукцион, 
стартовая цена земельного участка 
смехотворна — 3,415 миллиона. 
Группа активистов сразу же обра
тилась «к людям с высокими дохо
дами» с просьбой принять в нем 
участие. Известный бизнесмен Ан
тон Баков уже выразил готовность 

«скинуться» и попутно внес свою 
лепту в сумятицу, предложив вмес
то храма построить на этом месте 
филармонию (проектное бюро 
одного из самых знаменитых архи
текторов Захи Хадид не так давно 
представило свой потрясающий 
проект), а верующим выделить 
часть площадей в здании.

— Использование церквей как 
концертных залов — мировой 
тренд. Да, смело. Но, возможно, 
это позволит найти компромисс 
между интеллигенцией, властя
ми, церковью и купечеством. Ведь 
эта штука будет стоять очень дол
го. Так пусть она оставит о нас 
только хорошую память, — поде
лился Баков.

Может, и правда договоримся? 
Святая наука — услышать друг 
друга…

Но… 7 апреля защитники сквера 
собираются провести очередную 
массовую уличную акцию.

Марина Порошина, 
Екатеринбург

По мнению 
противников 
проекта, храм 
в византийском 
стиле абсолютно
не вписывается 
в архитектурный 
ансамбль 
набережной

общество

 Елена Мационг, Екатеринбург

Вчера коллега наступил на собачью кучку, 
оставленную чьимто псом прямо у подъез
да. Чертыхаясь, пошел домой отмывать но
вые замшевые ботинки и опоздал на работу. 

— Вот и весна пришла, — горько пошутил 
ктото из прохожих.

На самом деле не до смеха: по мере таяния 
сугробов на поверхность выходят горы соба
чьих экскрементов. Везде, даже на детских 
площадках. Можно бесконечно сокрушать
ся: дескать, какое это свинство! «РГ» решила 
выяснить, реально ли наказать хозяина соба
ки, если она гадит где попало, а тот не удосу
живается за ней убрать.

Напомним, в России принят закон об от
ветственном обращении с животными, а в 
нем статья, обязывающая владельцев «обес
печивать уборку продуктов жизнедеятель
ности животного в местах и на территориях 
общего пользования». Наконец, практичес
ки в каждом регионе есть нормативные акты, 
предусматривающие административное на
казание за подобные нарушения. Например, 
в Свердловской области не убирающих за до
машними питомцами жителей могут оштра
фовать на сумму от одной до пяти тысяч руб
лей. Но, как выяснилось, механизм взимания 
штрафов не работает.

— Допустим, вы застукали хозяина и соба
ку, что называется, с поличным и даже зафик
сировали на фото или видео, как пес испраж
няется, — говорит юрист Александр Татари
нов. — Вам следует обратиться в полицию, 
предоставив снимки в качестве доказатель
ства, сообщить время, место, где произошло 
правонарушение, и самое главное — данные о 
лице, его совершившем. 

Впрочем, идентифицировать личность 
хозяина, даже если вы затеяли эту проце
дуру, как правило, практически невозмож
но, ибо по закону он может предъявить до
кументы только сотруднику полиции. А 
вот представить, что ктото из полицей
ских выезжает на «место преступления» 
для установления личности нарушителя, — 
это уже из области фантастики. К каждой 
площадке, где выгуливают питомцев, по

стового не приставишь. По крайней мере, 
ни об одном постановлении об администра
тивном правонарушении собаководов, а 
значит, и о выписанных им штрафах в ГУВД 
региона неизвестно. 

Между тем «дела о фекалиях» могли бы 
стать настоящей золотой жилой для бюдже
та, если брать за каждую какашку по пять ты
сяч рублей. 

К слову, несколько лет назад для контроля 
в том числе за соблюдением санитарных 
норм в Екатеринбурге ввели институт квар
тальных. Теоретически они могли бы штра
фовать «пачкунов», но…

—По закону и мы не вправе требовать доку
менты у хозяев животных, — говорит замди
ректора службы квартальных Орджоникид
зевского района Екатеринбурга Константин 
Гущин. — Только  если идет рейд с участием 
полицейского. В его присутствии составля
ют акт, передают его в административную 
комиссию района, которая принимает реше
ние о штрафе. Однако ничего подобного пока 
не было. 

То же самое нам сообщили и в мэрии Ека
теринбурга. Круг замкнулся, наказывать за 

собачьи испражнения некому. Между тем не
убранные экскременты — источник довольно 
опасного заболевания — токсокароза. Изза 
него человек может заболеть лихорадкой, 
бронхитом и даже пневмонией. Особенно 
подвержены ему дети от одного до четырех  
лет. Источником заражения становятся не 
сами животные, а почва с их экскрементами, 
содержащими яйца паразитов. 

В Роспотребнадзоре проблему призна
ют, но сокрушаются, что решить ее не в си
лах изза «несовершенства правового ме
ханизма», поскольку невозможно доказать, 
какой именно пес «оставил след» на газоне 
или тротуаре. 

Проблема на самом деле не только в право
вом механизме. Необходимы специальные 
контейнеры для биологических отходов. Се
годня даже добропорядочные горожане вы
нуждены выбрасывать их в общие урны. В 
редких парках стоят устройства с пакетика
ми для собачьих фекалий, да и те давно не на
полняли.  Правда, как отмечают собаководы, 
культура выгула медленно, но все же «овла
девает массами».

— Все чаще вижу людей с пакетиками и со
вочками, — говорит Борис Суворов, хозяин 
хаски. — И тем, кто раньше не убирал, стано
вится стыдно. Впрочем, до Швеции, где прин
цесса запросто подбирает за своей собакой в 
мешочек предметы ее жизнедеятельности 
(пару лет назад этот снимок обошел все таб
лоиды), нам, пожалуй, еще далеко. 

Т
А

Т
ь

я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

След простыл
Почему так сложно наказать владельцев собак, портящих внешний вид города 

А кАк у них?

Елена Чернова, 
Беэр-Шева (израиль): 

— У нас всегда или тепло, или жарко. Невоз-
можно представить, чтобы на такой жаре на 
дороге лежали собачьи экскременты. Люди 
немедленно сообщили бы в полицию. Думаю, 
оштрафовали бы или даже изъяли собаку, я 
слышала о таком.

Александра Чемезова, 
Тренто (италия): 

— В городе очень много собак, и при этом абсо-
лютно чисто. Для нарушителей, если такие вдруг 

найдутся, предусмотрены штрафы. Три штрафа — 
и тюремный срок. Желающих рискнуть нет, все 
собаководы гуляют с совочками и пакетами.

Дмитрий колесников, 
Пасадина (калифорния): 

— Район, где мы живем, застроен в основном 
небольшими коттеджами, и собак можно выгу-
ливать где угодно, хоть на соседнем газоне, 
если он не обнесен живой изгородью, никто 
слова не скажет. Но убрать за питомцем — это 
закон, иначе перед соседями неудобно. Дог-
боксы установлены только на пляже, поэтому 
всегда берем с собой специальные пакеты.

В Екатеринбурге поставили памятник 
убирающей за собой собаке. Видимо,  
в назидание владельцам четвероногих. 

Плати своим детям

У уральских алиментщиков аресто
вали имущество на 4,5 миллиона

СУДЕБНыЕ приставы провели рейд по домам родителейалиментщиков по всему Среднему 
Уралу. В пользу детей было взыскано около миллиона рублей и арестовано имущество почти 
на 4,5 миллиона. Например, нерадивый папаша из Красноуфимска, задолжавший своему ре
бенку более 120 тысяч рублей, лишился иномарки. А отец шестерых несовершеннолетних от 
пяти до 17 лет из Сысерти после беседы с приставами выплатил бывшей супруге 300 тысяч.
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Свежа рыба под землей 

Каллиграфия 
против компьютера

СЕВЕР

Самый большой в мире естествен-
ный холодильник — 200 пещер, вы-
рубленных в вечной мерзлоте Яма-
ла, — реконструируют. Об этом «РГ» 
сообщили в службе государствен-
ной охраны объектов культурного 
наследия ЯНАО.

Огромный склад для хранения 
рыбы создан в середине прошлого 

века. Почти десять лет его проруба-
ли в вечной мерзлоте спецпересе-
ленцы. Ледяная «шуба» не оттаива-
ет и летом, в течение года темпера-
тура в необычной кладовой ста-
бильна — минус 15 — 17 градусов. На 
Ямале сооружение называют мерз-
лотником. Оно расположено на бе-
регу Обской губы в селе Новый 
Порт, что в 300 километрах от Сале-
харда.  Площадь — свыше гектара, 

ледяные пещеры тянутся почти на 
километр.  

12 лет назад подземный бункер 
признали памятником культуры, с 
тех пор туристы здесь — частые гос-
ти. Однако гигантскую фабрику хо-
лода по-прежнему используют по 
прямому назначению — для хране-
ния ценных пород белой ры бы. До 
появления мерзлотника ее солили  в 
бочках, а летом сырье забирала пла-
вучая рыбоконсервная фаб рика.

Сейчас хранилище находится в 
аварийном состоянии. Чтобы со-
хранить уникальное сооружение, 
власти региона решили провести 
его масштабную реконструкцию. 
На это время прием и хранение 
рыбы будут приостановлены. Кро-
ме того, на Ямале планируют рас-
крутить мерзлотник как объект, 
интересный туристам всего мира. 

ЕЛЕНА МАЦИОНГ, ЯМАЛ

ЭТО ИНТЕРЕСНО

Ученик Царскосельского ли-
цея Саша Пушкин еженедель-
но занимался каллиграфией 
18 часов. В современной рос-
сийской школе на чистописа-
ние выделяют час в неделю, и 
то в начальной школе. Почерк 
детей становится все хуже: 
буквы «пляшут», в подража-
ние печатному тексту они от-
казываются от слитного напи-
сания… Так нужна ли калли-
графия в эпоху компьютерной 
революции? 

На этот вопрос в своем ис-
следовании попыталась отве-
тить дипломница Ишимского 
пединститута Ирина Кравчен-
ко. И ответ положительный. 

— Печатный текст — это прос-
то источник информации, а 
красивое письмо выражает ин-
дивидуальные особенности 
человека, развивает мелкую 
моторику и мышление. Начер-
тания букв передают опыт по-
колений, знакомство со шриф-
тами различных эпох позволя-
ет приобщиться к истории сво-
его народа, — рассказала «РГ» 
Ирина.

Как отмечает педагог, ком-
пьютерный текст быстрее на-
бирается и читается, ошибки 
исправит встроенный редак-
тор, но он лишен индивидуаль-
ности. Почерк же уникален, 
как отпечатки пальцев. Чело-
век дополнительно анализиру-
ет правильность написания до-
кумента, его красоту.

— Прежде всего человек пи-
шущий мысленно обращается 
к своду правил правописания, 
— утверждает московский ме-
тодист Илона Шишкина. — И 
думает он не только о содержа-
нии, но и о внешнем выраже-
нии написанного. Когда мы вы-
водим буквы, рука — лишь ин-
струмент. Пишем мы сердцем, 
наша душа живет, мы творим.

Маститый каллиграф и до-
цент Пекинского института 
графической коммуникации 
Юань Пу считает: из всех про-

извольных действий акт пись-
ма — наиболее сложный и тру-
доемкий. Правильное положе-
ние пальцев, запястья и руки 
не только тренирует мышцы 
рук и нервы. Каллиграфичес-
кие упражнения, по его мне-
нию, напоминают гимнастику 
цигун, которая «изменяет те-
лосложение и двигает суста-
вы». Этот процесс влияет на 
психическое и физическое здо-
ровье, развивает тончайшие 

мышцы рук, стимулирует ра-
боту мозга и воображение. 

Недаром многие крупные 
фирмы Японии в обеденный 
перерыв приглашают сенсеев-
каллиграфов, занимающихся с 
сотрудниками по полчаса в 
день: каллиграфия, уверены 
работодатели, формирует ка-
чества, необходимые спе циа-
листам-инноваторам. 

После защиты диплома Ири-
на Кравченко собирается 
устроиться учителем началь-
ных классов и обязательно уде-
лять больше внимания чисто-
писанию.

— Детским успехам мешает 
плохо развитая мелкая мото-
рика, неверная поза и поло-
жение ручки и тетради, — го-
ворит Ирина и вздыхает: — 
Каллиграфия — это труд. Мне 
она далась нелегко, потому 
что изначально меня не нау-
чили правильно держать руч-
ку. Но я работала над этим и 
достигла успехов...

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ДОСЬЕ 

Проект стратегического продуктового склада придумал немецкий инже-
нер Густав Бекман, сосланный на Ямал в 1943 году. 
—Долбили мерзлотник десять лет. Работали в три смены, круглые сутки. 
Кирки тупились, вечная мерзлота — все равно что скала. На вывозе поро-
ды трудились женщины — надевали лямку и тянули корыто. Холодильник 
строили вручную, без применения каких-либо механизмов, — рассказы-
вает краевед села Новый Порт Андрей Огородников.
Уникальный объект пережил и советскую власть, и перестройку, и ста-
новление рыночной России.

196 дней невесомости
В космосе уралец чувствовал себя Суперменом 
и пел песни под гитару

ЗЕМЛЯКИ

 Анна Шиллер, Екатеринбург

Сергей Прокопьев стал первым 
уроженцем Екатеринбурга, поле-
тевшим в космос. В 2018 году вмес-
те с астронавтами из США и Герма-
нии он отправился на МКС. В поле-
те не обошлось без нештатных си-
туаций, причина одной из них — 
дыра в обшивке корабля.

— Это был тот случай, когда мы 
выходили в космос и по ходу дела 
придумывали какие-то приемы, не 
отработанные на Земле, — вспоми-
нал Сергей Прокопьев, который два 
раза выходил в открытый космос, 
на недавней встрече с земляками. — 
Я считаю, мы справились с постав-
ленными задачами. А то, что писа-
ли о ЧП, в том числе обвинения в 
адрес членов экипажа, — неправда.

Уральца зачислили в отряд кос-
монавтов в 2011 году. По его словам, 
многие ждут первого полета в два 

раза дольше, чем он. За всю жизнь 
космонавт два-три раза отправля-
ется на МКС, но есть рекорд смены, 
кто совершил пять-шесть полетов и 
провел на станции более двух лет. 
Екатеринбуржец — 122-й россия-
нин, побывавший в космосе.

— В невесомости ты приобрета-
ешь сверхспособности: летаешь, 
как Супермен, и перемещаешь тя-
желые грузы. Иногда наши вещи 
разлетались в разные стороны, а 
найти их было сложно, ведь стан-
ция огромная, — рассказал Сергей.

Однако состояние невесомости 
не очень полезно для мышц. Если 
не нагружать их, они могут атро-
фироваться. На станции Сергей 
Прокопьев старался больше тре-
нироваться и, возвратившись на 
Землю, чувствовал себя намного 
сильнее, чем раньше. В космосе он 
провел 196 дней.

Помимо физических упражне-
ний, космонавты ежедневно прово-
дили научно-технические экспери-
менты. Уральцу запомнилось, как 
они печатали живую ткань на 3D-
биопринтере. При отсутствии гра-
витации чистота опыта гораздо 
выше, утверждает испытатель. Но-
вейшая технология позволит созда-
вать и человеческие органы.

— В экипаже очень важно нала-
дить контакт с коллегами. Нам это 
удалось. Если я обращался с вопро-
сами к астронавтам, они все броса-
ли и помогали мне, так же действо-
вали и россияне, — делится Сергей 
Прокопьев. — Мы вместе ужинали, 
пели песни под гитару, а еще у нас 
появилась традиция каждую суб-
боту смотреть фильмы.

Сейчас уралец проходит реаби-
литацию, по времени она сопоста-
вима с пребыванием на станции. На 
Земле, признался Сергей, ему боль-
ше всего не хватает способностей, 
которые человек приобретает в не-
весомости, а в космосе — растений и 
звуков природы. Его тоска по дому 
улетучивалась, как только он смо-
трел на нашу планету через иллю-
минатор и осознавал, в каком пре-
красном месте находится.

По словам Прокопьева, власти 
Екатеринбурга к 300-летию города 
хотят открыть музей космонавти-
ки. Он уверен, что появление астро-
номических кружков, где любозна-
тельные дети смогут связываться с 
обитателями МКС, повысит инте-
рес молодежи к освоению космоса.

СПРАВКА «РГ»

Сергей Прокопьев родился 
в 1975 году в Свердловске. 
Космонавт-испытатель отряда 
ФГБУ «НИИ ЦПК имени Ю.А. Гага-
рина». Совершил полет к МКС 
в июне — декабре 2018 года. 
До поступления в отряд космо-
навтов служил военным летчи-
ком, подполковник запаса Воору-
женных сил РФ.

Сергею Прокопьеву не хватало на МКС 
растений и звуков природы.
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Весла не сушат
В Екатеринбурге обсуждают 
проект речного такси

В СРЕДНЕУРАЛЬСКОЙ столице может появиться новый вид общественного транспорта — 
речное такси. Проект водного сообщения ВИЗа и Химмаша с пересадкой на Плотинке разра-
батывает один из застройщиков. На берегах Исети расположено семь жилых комплексов, воз-
веденных этой компанией. Для любителей романтических прогулок в качестве такси пустят 
лодки с веслами, а для тех, кто хочет быстро добраться из точки А в точку Б, — моторки. 

Каллиграфия 
формирует 
качества, 
необходимые 
инноваторам


